

Pour comprendre quelle est l'excellence et le degré spécial de la gloire de la très sainte Vierge, il faut encore ajouter à ces premières notions quelques préliminaires indispensables.

La gloire des saints, infinie dans son objet, puisque cet objet c'est Dieu, n'est cependant pas indivisible et de fait elle est communiquée en différentes proportions et à des degrés inégaux. Pour emprunter une comparaison de saint Paul, si les étoiles diffèrent en clarté les unes des autres, ainsi les saints n'ont pas le même éclat de gloire et ne voient pas Dieu au même degré. D'où viennent ces différences et ces inégalités ? Elles viennent immédiatement de ce qui est pour les saints le principe même de la vision divine. Entre l'âme des bienheureux et Dieu, il faut, pour que la vision ait lieu, une lumière intermédiaire qui, s'ajoutant à la puissance de l'âme, lui permette de fixer et de voir l'être infiniment parfait ; c'est ce que la théologie appelle la *lumière de gloire*. Qu'est-ce au fond que cette lumière ? Il est évident qu'elle n'est pas la lumière créée par laquelle Dieu se voit et se comprend lui-même ; mais elle en est une participation et comme un rayon surnaturel que Dieu répand dans l'esprit des bienheureux pour leur permettre de supporter les approches et l'éclat de sa divinité.

La lumière créée étant infinie comme Dieu, avec qui d'ailleurs elle se confond et ne fait qu'une seule et même chose, il s'ensuit que la lumière de gloire, qui en est la participation, est infiniment *participable*, et qu'elle peut s'accroître et se perfectionner à l'infini. De fait, elle est dans les saints dans des proportions diverses : plus grande chez les uns, moindre chez les autres ; et de là naissent les différents degrés de la vision divine, l'inégalité de la gloire et la hiérarchie de la cour céleste.

Ces principes établis, il sera facile de comprendre que la gloire de la très sainte Vierge surpasse comme infiniment celle des saints.

II

Le soleil éclaire et illumine les objets en raison de leur proximité, leur donnant plus de lumière et de clarté à mesure qu'ils se rapprochent de son foyer. Ainsi fait Dieu :